

POUTIATINE ; la Hollande, avec Donker CURTIUS, le 18 août, imitèrent à Yedo, l'exemple des Américains. A son tour, Elgin signait un traité à Yedo le 26 août. Le mois suivant, le baron Gros arrivait également dans cette ville où il signait le 9 octobre un traité, le premier conclu par la France avec le Japon. Les Plénipotentiaires rentrés en Chine signaient à Chang Haï les tarifs anglais, le 8 novembre, et français, le 24 novembre 1858.

Immédiatement après la signature du tarif, Lord Elgin ayant abandonné de fait, sinon de droit, la résidence permanente des agents diplomatiques anglais à Pe King, et ayant obtenu en échange de cette condescendance la permission de remonter le Kiang, s'embarqua à Chang Haï le 8 novembre et se rendit à Han K'eu. Il quitta la Chine le 25 janvier 1859; le baron Gros était déjà parti le 27 novembre précédent. M. de Bourboulon reprenait ses fonctions de ministre plénipotentiaire pour la France tandis que le frère de Lord Elgin, Frederick A. Bruce, devait remplir les mêmes fonctions pour l'Angleterre. L'année suivante arrivait à Hong Kong sur le navire de guerre *Powhatan* (14 mai 1859) John E. WARD, qui remplaçait W.-B. Reed comme Envoyé extraordinaire et Ministre plénipotentiaire des États-Unis. De leur côté les Russes, dès le début de 1859, décidèrent d'envoyer en Chine le colonel IGNATIEV, promu au grade de général-major, désigné par Poutiatine, pour remplacer PEROVSKY et pour continuer les négociations avec la Chine en vue d'obtenir les territoires situés entre l'Ousouri et la mer, laissés indélimités par le traité d'Aïgoun; et pour offrir le concours militaire de la Russie aux Chinois dans la lutte de ceux-ci contre les T'ai P'ing; cette dernière partie de la mission échoua, mais Ignatiev se trouva à point nommé pour assister à la nouvelle campagne franco-anglaise avec Ward, comme Poutiatine et Reed, avaient suivi la première. Le diplomate russe comme le diplomate américain allaient y trouver leur bénéfice. Ignatiev arriva à Pe King le 15-25 juin 1859.

En vue de l'échange des ratifications des traités de T'ien Tsin, Bruce et Bourboulon remontèrent du sud de la Chine

Affaire de
Ta Kou, 1859.